Según algunos autores en este año dejó de existir el fundador de Remedios Vasco Pocallo de Figueroa y de la Cerda.

Citaremos algunos datos relativos a este personaje tan intimamente ligado a la historia de nuestra población.

«Siendo noble sirvió a España en Italia y en Indias. Estuvo en la Española con Diego Velázquez; con él pasó a Cuba en 1511 y le auxilió a fundar algunas poblaciones entre ellas San Juan de los Remedios. Fué uno de los indicados para mandar la expedición a México que al fin se encomendó a Cortés.

«En 1520 poseía gran caudal, muchas tierras y pensó habilitar y mandar en persona una armada para destituir a Cortés; pero Baltasar de Bermúdez, Pánfilo de Narváez y el mismo Vasco, tuvieron sus rivalidades cuando se trató del mando de la expedición. Velázquez se decidió por este último, que aceptó la comisión. Sin embargo, no tardó Porcallo en comprender que Velázquez dudaba de su fidelidad por lo que se presentó ante éste y le dijo en presencia de varios testigos: "que no era empresa fácil deponer a Cortés que era hombre de gran valor y que renunciaba al mando de la expedición por no haber merecido la suficiente confianza".

«En ese año 1520 pasó a México en la expedición de Narváez y se unió a Cortés al que auxilió en la conquista de Nueva España y Guatemala.

«En 1526 estaba en un navío en el puerto de Trinidad (Cuba), llenándolo

de provisiones para la escuadra de Pánfilo de Narváez y saltó a tierra con Pantoja, que mandaba la nave; pero al amanecer, un terrible huracán destruyó a casi toda Trinidad y faltaron las provisiones para la armada, por lo que Narváez tuvo que detenerse unos días más en Cuba antes de salir para su expedición a la Florida.

«Vasco Porcallo era el principal hacendado de Sancti Spíritus y Trinidad cuando Hernando de Soto preparaba su expedición a la Florida. En 1538 se presentó Vasco a Soto en Santiago de Cuba y le llevó buen número de caballos y muchos bastimentos para la expedición. Entonces tenía sesenta años y entusiasmado con los preparativos se decidió a ir a la conquista de aquella tierra, y Soto le admitió con el empleo de teniente general.

«Marchó con un gran tren de criados y provisiones. Lista la armada salió en agosto de Santiago para la Habana y él con Soto fué por tierra para dicha población.

«De la Habana salieron en mayo de 1539 para la Florida. A los diez y nueve días llegaron a la bahía que llamaron del "Espíritu Santo" y el primero de junio comenzó el desembarque siendo atacados los primeros que tomaron tierra. En su auxilio acudió Porcallo con infantería y ginetes, haciéndolos retirar y pereciendo en la acción, de un flechazo, el caballo de Vasco. En otro combate se hundió en una ciénaga a causa de su pesadez y gordura y poco faltó para que pereciera.

«Cansado de bregar pidió permiso a Soto para volver a Cuba y lo hizo en el galeoncillo "San Antonio", no sin antes repartir entre sus compañeros de armas todo lo que llevaba, dando la mayor parte de sus objetos a su hijo natural Gómez de Figueroa, que le acompañaba y que dejó en la expedición.

«Llegó bien a la Habana con su familia y servidumbre, no sin ser criticado por su inconstancia, cargo que atenuaba su gordura y avanzada edad.

«Pasó a sus haciendas donde falleció años después». (Diccionario Enciclopédico.)

El Sr. Pezuela dice sobre este individuo: «Que era un mancebo emprendedor y de los muy raros de buena cuna que est los primeros años de la conquista vinieron a Indias; pariente del Duque de Feria, adquirió tierras en las tres nacientes villas de Trinidad, Sancti Spíritus y Puerto Príncipe y promovió su crecimiento, siendo en aquella época sus casas y hasta los templos de tabla y guano.

«En 13 de marzo de 1522 tenía 28 años, según declaración que prestó ante la Audiencia de Santo Domingo, cuando apaciguó un gran escándalo en Sancti Spíritus y apuñaleó al Alcalde Hernán López, por causa que se le formó.

«Ya obeso y entrado en años fué el segundo de Soto en la expedición a la Florida. Llegó a la Habana a caballo de Santiago y volvió al poco de estar en la Florida a donde dejó a su hijo bastardo Gómez Suárez Figueroa.

«Murió Porcallo en Puerto Príncipe en 1850 a la edad de 56 años».

Según la Historia de Sancti Spíritus del Sr. Rafael Pérez: «Vino Porcallo de Santo Domingo á Cuba para tomar parte en la conquista, terminada ésta le fueron concedidas enormes extensiones de tierras en las jurisdicciones de Trinidad, Sancti Spíritus y en Puerto Príncipe, y en terrenos que luego pertenecieron a Remedios.

«En 1518 estaba en Santiago de Cuba y renunció el mando de la expedición que iba a México. Después pasó a Sancti-Spíritus para restablecer el orden por disturbios ocurridos en el municipio; en el Cabildo increpó Porcallo al alcalde de los revoltosos, Hernán López, intimándole para que dimitiese el cargo y como

López respondiese poniendo la mano en la espada, Vasco se le abalanzó, le ganó la acción, y lo apuñaleó, reduciendo a prisión a los concejales.

«Estando en Trinidad, en 1527, auxilió a Pánfilo de Narváez que se preparaba para marchar a la conquista de la Florida.

«Acompañó luego a Soto en su expedición a ese país.

«A principios de 1545 estaba en la Habana consolando a Da. Isabel de Bobadilla, que estaba muy apenada por la muerte de su esposo Soto en el Misisipi.

«Volvió a tierra adentro. Estaba en Sancti-Spíritus en 1546. En Puerto Príncipe, en 5 de agosto de ese año, otorgó un poder para que en la Corte le representara el Obispo Sarmiento. Es laúltima noticia que se tiene del hombre que en 1515 llevó a cabo la fundación de Sancti-Spíritus, ordenada años antes por Diego Velázquez. Falleció en 1550. Era muy rico y tenía muchos criados. No se ha encontrado su testamento, ni se ha podido saber quien era su mujer. Tuvo varios hijos: Vasco, que fué regidor y alcalde de Puerto Príncipe; Lorenzo Juárez de Figueroa, que lo acompañó a la expedición de la Florida; Cristóbal; Gómez Juárez que estuvo en la América del Sur; Da. Leonor de la Cerda y Da. Teresa de la Cerda, casada en Puerto Príncipe.»

En la "Descripción de las Indias Occdentales" de Antonio Herrera, cronista mayor de Indias, tomo 10, pág. 8, cap. 9 (1728) se lee: «La Villa de Santi-Spíritus, Puerto de la Vanda del Sur, entre la Trinidad, i el Cayo de Vafco Porcallo de Figueroa, como cinquenta leguas de Santiago, Población de Diego Velázquez.»

En "las Memorias de la Sociedad Patriótica de 1839, se consigna: «En la información de testigos promovida en 1562 por D. Esteban de la Cerda, nieto de Vasco Porcayo, declaran, entre otros, el capitán Hernán Sánchez, de setenta años. que dijo «que entre otras villas y lugares fundó Vasco Porcayo la de Santa Cruz del Cayo de Vasco Porcayo.» —En esa misma información dijo el testigo Juan de Valera, de 75 años «que en el año 1550 que fué al Bayamo, había ocho días que había muerto Vasco Porcallo de Figueroa.»

Para más detalles sobre Vasco Porcallo o Porcayo, véanse entre otros libros que hay en la Biblioteca de la Sociedad Económica de la Habana, el "Diccionario Geográfico Estadístico e Histórico de Pezuela", tomo III, pág. 272, año 1873. Allí se dice que nació en Cáceres, España, por el año 1494, que fué uno de los principales iniciadores de Puerto Príncipe, Sancti-Spíritus y San Juan de los Remedios y que murió cerca de Puerto Príncipe en 1550.—La obra de La Sagra, tomo 20 Apéndice, pág. 8, en la misma biblioteca, etc.

En nuestras investigaciones en el Archivo de Indias (en 1926) sobre este discutido personaje, cuya historia (y especialmente su fin) es poco conocida, encontramos algunos datos sobre un Vasco Porcallo que pudiera ser el mismo fundador de Remedios. En efecto, por su nombre, su importancia como conquistador, época en que vivió, su riqueza, su estancia al lado de Cortés, sus servicios en México y Guatemala, parece ser el mismo hijo-dalgo que figuró en los primeros años de la conquista de Cuba. En lo que no hay acuerdo entre los datos obtenidos en Cuba y los sacados del Archivo de Sevilla es en lo referente a la fecha de su muerte.

He aquí lo que encontramos en el Archivo de Indias: «Libro de Ramos. Justicia de India, pág. 48, estante 47, cajón 4, legajo 14/9. Autos entre partes. Año de 1533, número 2, Rui Gonzalez vecino de Mexico, con Vasco Porcallo ( a veces lo escriben así: basco porcallo) de la propia vecindad sobre derechos á un Pueblo de Indios.» Se inició el auto el 15 de septiembre de 1550 y en 25 de abril de

1555 pasó a poder del relator para que "determinase en grado de suplicación" y parece quedó sin resolver.

En estos documentos se fijan los siguientes particulares: Que Vasco Porcallo era vecino de Temistitán, México, el 20 de noviembre de 1537. Que fué a España con Hernán Cortés y que cuando estaba en dicho país temía que en su ausencia le quitaran las encomiendas y los indios que tenía en México. Que falleció después en ese país, de muerte natural, el día de la Concepción, el ocho de diciembre de 1539. Que fué enterrado con el hábito de San Francisco, en el monasterio de ese nombre, de la ciudad de México. Que le hizo el ataúd y lo ayudó a enterrar Juan Franco, uno de los testigos de la información; también declararon otros testigos. Se hace constar que había sido casado con Da. Leonor de Zúñiga, hija de D. Luis de la Cerda, y que tuvo hijos legítimos a Lorenzo de Ulloa Porcallo y María de la Cerda, niños chicos a su muerte, que fueron mandados a Valladolid. Declararon esos testigos "que era hijodalgo y que pasó a Mexico con Narváez y sirvió bien en nueva España y Guatemala al lado de Cortés."

Estos datos, tomados de un documento original de la época, constituye una fuente histórica importantísima y aclara, a nuestro entender, el final de la vida de Porcallo. Según ese Auto, su muerte ocurrió en Mexico a fines de 1539, siendo Vasco un sujeto rico y de importancia.

Los autores que han escrito en Cuba sobre Porcallo fijan el año 1550 como el de su muerte, basándose en un poder que dicen otorgó al Obispo Sarmiento en 1546 y en la información testifical de 1562.

Damos más importancia y crédito al documento original existente en Sevilla, que examinamos detenidamente, y que puede ser consultado por el visitante.